
ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
CÂMARA MUNICIPAL DE CAPIVARI DO SUL

Avenida Adrião Monteiro, 2360 Fone/Fax: 3685-1288 CEP. 95552-000
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SESSÃO ORDINÁRIA        ATA 918                   

DATA: 14/12/2015         PRESIDENTE: SANDRA CARDOSO
        1º SECRETÁRIO: DANIEL COUTO
        DEMAIS VEREADORES: 

        DANIEL VARGAS 

        MANOEL DIAS
        MOISÉS PERES 

        NILTON OSÓRIO
        NORA NUNES
        ROBERTO CAMARGO
        SERAFIM DE LIMA

Aos quatorze dias do mês de dezembro do ano de dois mil e quinze, às quinze horas e sete
minutos, no Plenário Telmo de Souza Sessim, na Câmara Municipal, localizada na Avenida
Adrião  Monteiro  nº  2360,  em  Capivari  do  Sul,  a  PRESIDENTE  vereadora SANDRA
CARDOSO  abriu  a  presente  Sessão  Ordinária  convidando  o  vereador  ROBERTO
CAMARGO  para  fazer  a  leitura  de  um  trecho  da  Bíblia.  Na  TRIBUNA POPULAR se
pronunciou  o  senhor  LUIS  CARLOS  DA  SILVA  ANDRADE,  Secretário  Municipal  de
Agricultura  e  Meio  Ambiente,  que  convidou  todos  os  vereadores  para  participarem  da
audiência pública em Mostardas, que tratará sobre o Zoneamento do BIOMA PAMPA. No
espaço do EXPEDIENTE a PRESIDENTE anunciou o resumo da ata nº 910 e abriu espaço
para retificações, e não havendo quem quisesse retificar declarou a referida ata aprovada, e
logo após solicitou  ao 1º  Secretário  da  Mesa que fizesse a  leitura  da ata  nº  910.  Nas
CORRESPONDÊNCIAS  DO  EXECUTIVO foi  lido  o  Ofício  de  Gabinete  n°  227/15 que
solicitou a redução do repasse do duodécimo da Câmara de Vereadores no valor de R$
50.000,00 (cinquenta mil reais) com o objetivo de repassar este valor ao Piquete Laçadores
de Capivari do Sul. Em CIÊNCIA AO PLENÁRIO foi lido o Parecer favorável da Comissão
de Orçamento e Finanças – COF N° 68/15 AO/PLE N° 58/15; Parecer favorável da COF N°
69/15 AO/PLE N° 60/15; Parecer favorável  da COF N° 70/15 AO/PLL N° 05/15; Parecer
favorável da CCJ N° 65/15 AO/PLE N° 58/15; Parecer favorável da CCJ N° 66/15 AO/PLE N°
60/15; Parecer desfavorável da CCJ N° 05/15 AO/PLL N° 05/15; Ofício à Presidente dos
vereadores autores do PLL N° 06/15 que solicitou a substituição do PLL N° 06/15 pelo
Projeto de Lei do Legislativo Complementar n° 01/15 (anexo); RESOLUÇÃO DE MESA N°
10/15 que convocou os vereadores para eleição da Mesa Diretora para o ano de 2016, e
disciplinou  o  modelo  da  cédula  e  o  prazo  de  inscrição  dos  candidatos.  A  seguir  a
PRESIDENTE informou que na ORDEM DO DIA consta o PLE N° 58/15 e o PLE N° 60/15.
No  espaço  do  EXPEDIENTE  DOS  VEREADORES o  vereador  ROBERTO  CAMARGO
iniciou destacando a presença do Secretário de Agricultura e Meio Ambiente, senhor Luis
Andrade, que trouxe informações sobre a audiência pública do Bioma Pampa que é um
assunto  importante  que diz  respeito  à questão social  e  econômica do nosso Município.
Destacou  que  o  assunto  merece  a  nossa  atenção,  pois  não  podemos  deixar  que  seja



inviabilizada a atividade econômica da região e colocou-se a disposição para participar da
audiência. Continuando referiu-se a audiência pública realizada na Câmara de Vereadores
pela Comissão de Segurança Pública do Estado e que foi presidida pelo deputado Maurício
Diezetrick,  e  tratou  sobre  a  segurança  pública.  Agradeceu  a  presença  dos  vereadores
Serafim,  Daniel  Couto,  Manoel  Dias,  a  Presidente  da  Câmara,  vereadora  Sandra,  o
Secretário Caim, o Prefeito Marco Cardoso, bem como a presença dos delegados Antônio,
Guerreiro e a Sabrina. Disse que a comunidade participante era pouca, mas o que importa
não é a quantidade, e sim a qualidade, e salientou que a comunidade clama por segurança,
saúde, educação, e nesses momentos em que são oportunizados espaços importantes, ao
qual trouxemos representantes da Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Sul,
tivemos  forte  chuva  no  dia,  mas  isso  não  justifica  a  pouca  presença  da  comunidade.
Segundo o Vereador precisamos tomar consciência, pois a situação da segurança não é
boa, e destacou que se existe um complô contra o vereador Beto e o PTB desse município,
que nos tirem daqui através do voto na urna na próxima eleição. Continuando, destacou que
sentiu  falta  da Brigada Militar  desse município  ao  qual  não se  fizeram presentes  nessa
audiência que tratou sobre o tema segurança pública. Continuando referiu-se ainda sobre a
reunião da  Empresa  Gaucha  de Rodovias  –  EGR que  ocorreu  nessa  Casa  Legislativa.
Salientou que devemos trabalhar em conjunto, no entanto, havia uma reunião para a escolha
da diretoria para o próximo ano e para a entrega da ambulância, e não sabia da referida
reunião,  somente  tomou  conhecimento  porque  assessores  da  Assembleia  Legislativa
ligaram e comunicaram sobre  o  evento,  e  ao  qual  veio  participar,  porém lamentou  que
durante  a  reunião  foi  tratado  que  nem  um  cachorro,  e  solicitou  a  Presidente  que  nas
próximas  reuniões  em  que  a  Câmara  for  emprestada,  que  comunique  e  convide   os
vereadores e funcionários desta Casa para que se tenha maior transparência dos trabalhos
realizados. Continuando disse que assistiu a entrevista no Jornal do almoço, na semana
passada que divulgou sobre a estrada RST 101 que liga Capivari a Osório e à Rio Grande,
sendo que  a imprensa destacou a necessidade de construção urgente de uma ponte ou do
túnel que será importante para o desenvolvimento do Rio Grande do Sul. Informou que a
Presidente  Dilma já  liberou verba para  fazer  um projeto  de estudo de maior  viabilidade
econômica de construção do túnel ou da ponte, e irá acompanhar esses acontecimentos
devido  à  importância  que  tem para  o  desenvolvimento  do  nosso  Município.  Quanto  ao
projeto de sua autoria que foi  impugnado pelas duas comissões da Casa, salientou que
nunca viu  isso acontecer,  e  irá  analisar  com carinho e  procurar  subsídios,  e  se  houver
buscará, pois o IGAM não é eterno, e relatou que nunca viu impugnar projetos de vereador,
e irá achar algum furo e irá batalhar, pois se existe alguém que está doido deve-se curar
com remédio e não com sacanagem, e com certeza irá retornar com o projeto no próximo
ano,  concluiu  o  Vereador.  A seguir  o  vereador  MANOEL DIAS iniciou  parabenizando  a
presença do deputado Maurício e dos delegados que estiveram na Câmara de Vereadores
para a realização da audiência pública, um empenho feito pelo vereador Roberto Camargo.
Disse ao vereador Roberto Camargo que convidou sim a comunidade a participar, e que
inclusive  ele  testemunhou  isso,  mas  infelizmente  não  tivemos  grande  participação  das
pessoas do município, e onde não cai a toca não se usa, e essa touca para ele não serve.
Continuando parabenizou ao vereador Daniel Couto por estar à frente da equipe do Jardim
Formoso na realização da Taça Palmares, ao qual Capivari do Sul foi convidada a participar.
Disse que não é fácil  montar uma equipe em um espaço curto de tempo, mas o Daniel
conseguiu montar uma boa equipe, e com grandes chances de ser campeã, e parabenizou-o



novamente  por  estar  realizando  esse  trabalho,  e  se  colocou  à  disposição.  Continuando
parabenizou também ao Cesar gaúcho que esteve no município esta semana visitando a
família, e aproveitou para visitar e entregar ao Prefeito a camisa do Botafogo que é o time
onde joga. Relatou que teve a oportunidade de acompanhar esse momento porque estava
presente na Prefeitura, e destacou que o Cesar é filho de Capivari do Sul, assim como a
Darlei que também é daqui, e também está de férias. Destacou o orgulho que sente de ter
dois jogadores no cenário nacional do futebol, pois existem municípios com mais de cem mil
habitantes que não tem nenhum jogador, e nós mesmo sendo um município pequeno, temos
dois. Continuando parabenizou o Caim pela iniciativa e empenho sobre o zoneamento do
PAMPA, e destacou que é importante que possamos participar  da audiência pública em
Mostardas para que possamos unir  forças em prol  dos nossos produtores que geram a
maior parte da nossa economia. Quanto a Comissão da EGR, o vereador esclareceu ao
vereador  Roberto  Camargo  que  ela  foi  nomeada  em agosto  de  dois  mil  e  treze,  e  as
reuniões são realizadas nos diversos locais e municípios. Salientou ainda, que na próxima
quinta-feira,  terá  outra  reunião  as  quatorze  horas,  na  Prefeitura  de  Capivari  do  Sul.
Finalizando o vereador teceu comentários sobre os assuntos debatidos pelos conselheiros
da EGR, na reunião realizada na Câmara de Vereadores e que foi comentada pelo vereador
Roberto Camargo. O vereador foi aparteado pelo vereador ROBERTO CAMARGO. A seguir
o vereador  NILTON OSÓRIO iniciou dizendo que está usando a tribuna para manifestar a
sua surpresa ao ofício que o Prefeito mandou para a Presidente da Câmara que solicita a
redução no valor de cinquenta mil  reais do duodécimo para repassar para o Piquete de
Laçadores.  Disse  que  na  semana  passada  já  foi  aprovado  um projeto  que  autorizou  o
repasse de uma verba para o Piquete Laçadores de Capivari do Sul, no valor de cinquenta
mil reais, e inclusive com a rubrica onde constava o valor de onde seria retirado o dinheiro.
Continuando,  disse  que  agora  o  Prefeito  encaminhou  outro  projeto  repassando  mais
cinquenta mil reais para o Piquete, pois na Lei de Diretrizes Orçamentárias já consta o valor
de cinquenta mil reais para o Piquete e por isso ficou surpreso, pois o projeto não explica o
que é, se o Prefeito já repassou cinquenta mil e vai repassar mais cinquenta, ou se esse
cinquenta  é  para  tapar  um buraco  de  um cinquenta  que  não  tinha,  e  gostaria  de  uma
explicação sobre essa solicitação do Prefeito, pois até o momento não conseguiu entender.
Disse que se a Câmara aprovou um projeto ao qual tem o número da rubrica de onde sairia
esse dinheiro, então supostamente teria valor de cinquenta mil reais nesta rubrica, e agora
vem uma solicitação de diminuição do repasse do duodécimo. Disse que não tem nada
contra, até porque essa decisão é algo que deve ser tomada entre a Presidente da Câmara
de Vereadores e o Prefeito, e se tem o dinheiro sobrando considerou que pode sim ser
repassado, mas está surpreso para onde ele quer passar este dinheiro, que é para o Piquete
de Laçadores, ao qual já foi destinado cinquenta mil reais, e por isso está com dúvidas e
quer esclarecimentos, e o questionamento é se o Piquete estaria recebendo cem mil reais,
ao invés de cinquenta mil reais. Segundo o Vereador,  se for cem mil deveria ter um projeto
autorizando cem mil reais, e não cinquenta mil, pois a conta tem que fechar, e por isso quer
uma explicação, concluiu o Vereador. O vereador foi aparteado pelo vereador ROBERTO
CAMARGO. A seguir o vereador  DANIEL COUTO iniciou parabenizando o vereador Nilton
pela  passagem do  seu  aniversário,  no  dia  oito  de  dezembro.  Disse  que  neste  final  de
semana, teve a satisfação de participar do evento Taça Palmares, um evento organizado
pela prefeitura de Palmares do Sul como forma de confraternização de fim de ano, e ao qual
participou como treinador da equipe Jardim Formoso. Também participou a atual campeã do



Campeonato Municipal de Capivari do Sul, a Escolinha optou por não participar, e a Equipe
do Jardim Formoso reforçou a sua equipe com alguns jogadores de outras equipes que se
destacaram durante o campeonato municipal. Continuando agradeceu ao apoio do vereador
Manoel Dias que estava o tempo todo auxiliando, também agradeceu ao Deni  que foi  o
nosso presidente no campeonato municipal, e também ao Itor e a municipalidade que nos
cedeu o campo para a realização de uma rodada da Taça Palmares aqui no Município. Disse
que o evento contou com a presença do Prefeito e Vice de Palmares, Paulo Lang e João
Aguiar, e também do Presidente da Câmara o Maurício, e também o nosso amigo Podalírio
que  está  há  muitos  anos  a  frente  do  esporte  de  Palmares  do  Sul.  Disse  que  a  Taça
Integração  também  proporcionou  que  fossem  feitas  justas  homenagens  aos  gestores
públicos Marco Cardoso, Paulo Lang e ao João Aguiar, bem como ao senhor Podalírio e ao
senhor  Deni,  que  são  pessoas  dedicadas  ao  esporte.  Agradeceu  também  ao  vereador
Moisés pela presença da sua filha, uma liderança, tendo em vista que é a Presidente do
Clube  dos  Desbravadores  Estrelas  do  Rei,  que  é  vinculada  a  Igreja  Adventista,  e  que
estiveram lá abrilhantando o evento e fizeram a entrega das homenagens. Parabenizou-as
também pelo belo trabalho com o embelezamento de praças, ao qual é um trabalho social e
que  contribui  para  o  embelezamento  da  cidade.  Destacou  que  em  momentos  de  crise
precisamos nos  dar  as  mãos e  abraçar  projetos  como esse,  onde a  própria  população
contribui e embeleza a cidade, e ações como essas incentivam a população, e isso já está
acontecendo.  Continuando  convidou  a  todos  para  participar  do  último  jogo  da  Taça
Palmares, o Olímpia contra a nossa equipe, e desejou que possamos fazer um grande jogo
e salientou que independente do resultado possamos representar bem o nosso Município.
Continuando disse que não é pertinente a sua pessoa fazer esse esclarecimento solicitado
pelo vereador Nilton Osório, referente ao ofício encaminhado a Presidente da Câmara e que
solicitou o repasse do duodécimo, mas a título de contribuição irá falar o que entendeu.
Disse  que  no  seu  entendimento  votamos  um  projeto  autorizando  o  governo  a  fazer  o
repasse de cinquenta mil reais para o Piquete de Laçadores para a realização do rodeio.
Disse que foi  um projeto  aprovado e que precisa  constar  a  rubrica,  precisa  constar  no
orçamento  e  foi  autorizado.  Disse  que  no  seu  entendimento  se  o  Prefeito  manda  a
solicitação  para  não  fazer  o  repasse,  deve  ser  em  virtude  de  não  se  ter  o  dinheiro.
Esclareceu que já trabalhou no Executivo e tem conhecimento que muitas vezes existe um
orçamento com a rubrica no papel, um orçamento votado pela Câmara, mas não se tem o
dinheiro. Disse que às vezes também ocorre o contrário, temos o superávit, a arrecadação a
maior e não se tem o orçamento. Portanto, quando acontece um superávit tem que se criar
um orçamento, e alterá-lo, e quando se tem o orçamento e não tem o dinheiro busca-se
alocar de uma maneira ou de outra, restringir de algum lugar ou pegar um recurso destinado
para  algo  e  priorizar  para  outro,  ou  seja,  no  seu  entendimento,  a  municipalidade,  tem
orçamento, tem a autorização legislativa para poder repassar o valor de cinquenta mil reais
para o Piquete, porém o que parece, é que não se tem o dinheiro. E com relação ao não
repasse do duodécimo, a Presidente juntamente com a sua equipe diretiva da Câmara deve
saber se nós temos a necessidade deste dinheiro ou não, ou se ele já está comprometido,
ou se vai acontecer o que historicamente acontece nessa Casa Legislativa, que é sobrar
dinheiro no final do ano, e que sempre é devolvido ao Poder Executivo. Disse que neste ano,
a lei orçamentária diz que a Câmara tem direito ao repasse constitucional de até sete por
cento, então, se for repassado cinquenta mil reais a menos, ainda assim legalmente estará
correto o repasse. Porém, no ano que vem ocorreu uma alteração constitucional na lei, onde



o repasse para a Câmara foi fixado em sete por cento, e esse tipo de situação não poderá
ocorrer, porque se vir cinquenta mil a menos não cumpre a lei que diz que o repasse é de
sete por cento. Continuando disse que esse valor não está sendo repassado, mas sim, a
Câmara está deixando de receber cinquenta mil reais. Quanto à questão legal existem as
assessorias  tanto  da  Câmara  de  Vereadores  quanto  do  Executivo,  mas  o  que  quer
esclarecer é o fato que não será repassado cem mil reais, que foi o questionamento do
vereador,  mas  sim  será  repassado  para  o  Piquete  Laçadores  de  Capivari,  o  valor  de
cinquenta  mil  reais  que  são  necessários  para  ser  utilizado  o  projeto  já  aprovado  pela
Câmara. No seu entendimento a Câmara está antecipando um recurso que seria devolvido
no final do ano, e se a Presidente não autorizar, ou a Câmara não possa disponibilizar esse
valor por ter algum compromisso, provavelmente não há dinheiro para ser repassado, ou
terá que ser retirado esse valor de outro lugar, concluiu o Vereador. O vereador foi aparteado
pelos  vereadores  NILTON  OSÓRIO  e  ROBERTO  CAMARGO.  A  seguir  a  vereadora
SANDRA CARDOSO iniciou dizendo que estava aguardando as explicações e o vereador
Daniel  Couto  esclareceu  muito  bem  a  questão  suscitada,  e  quer  trazer  outros  dados
referentes aos valores do Legislativo para complementar. Disse que esse ano o orçamento
do Legislativo é correspondente a sete por cento do orçamento do município e corresponde
a oitocentos e oitenta e seis mil e seiscentos e oitenta reais. Disse que cada parcela do
duodécimo que é repassada mensalmente corresponde ao valor de sessenta e nove mil,
novecentos e cinquenta e seis reais. E desse valor de sessenta e nove mil, novecentos e
cinquenta e seis reais é que podemos deixar de receber esse valor de cinquenta mil reais, e
ainda teremos um saldo de dezenove mil, novecentos e cinquenta e seis reais. Disse ainda,
que tínhamos quarenta e sete mil duzentos e oito reais que nós já tínhamos de direito lá no
Executivo para ser utilizado em caso de necessidade, mas como não foi necessário nós não
solicitamos. Disse que agora teríamos essa devolução de sessenta e nove mil, novecentos e
cinquenta e seis reais e retirando esse valor de cinquenta mil  reais, ainda teremos uma
devolução de dezenove mil, novecentos e cinquenta e seis reais. Continuando disse que irá
conversar com a Mesa Diretora, pois recebeu esse ofício na sexta-feira à tarde, e ainda não
nos reunimos para conversar,  mas disse acreditar que não haja empecilhos, pois o seu
pensamento seria esse já que a Câmara de Vereadores tem esse valor disponível, e como já
foi citado, nos últimos anos, na última sessão do ano, na posse do novo presidente sempre é
feita a devolução de um cheque com o valor total da devolução ao Poder Executivo. E nesse
ano vai seguir da mesma forma, incluindo todos os valores, inclusive esse valor de cinquenta
mil  reais  será contabilizado na contagem do valor  devolvido.  Finalizando reiterou que a
princípio não terá nenhum problema em não receber esse valor de cinquenta mil reais, tendo
em vista que temos esse dinheiro a receber, e ainda sobrará um saldo de mais de dezenove
mil  reais  do  valor  do  duodécimo  correspondente  ao  mês  de  dezembro  de  dois  mil  e
dezesseis, concluiu a Presidente. A seguir na ORDEM DO DIA foi lido o PLE Nº 58/15 que
foi posto em discussão e a seguir em votação, sendo que o referido projeto foi APROVADO
por unanimidade. A seguir foi lido o PLE Nº 60/15 que foi posto em discussão e a seguir em
votação, sendo que o referido projeto foi APROVADO por unanimidade. Encerrado o espaço
da Ordem do Dia a  PRESIDENTE deu início ao espaço das  EXPLICAÇÕES PESSOAIS
sendo que se pronunciou o vereador MOISÉS PERES e SERAFIM DE LIMA. A seguir não
havendo mais quem quisesse se pronunciar a PRESIDENTE declarou encerrada a presente
Sessão e convocou os vereadores para a próxima Sessão Ordinária a ser realizada no dia



vinte e um de dezembro, às quinze horas. E nada mais havendo a tratar, para que tudo fique
registrado, lavrou-se a presente ata que segue devidamente assinada.

Vereadora SANDRA CARDOSO Vereador DANIEL COUTO
Presidente                    1º Secretário

“Doe Órgãos, Doe Sangue: Salve Vidas”


